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观察 
 

香港“反占中运动”发起者陈勇： 
 

香港正经历短暂阵痛期 
 

记者   罗琦  
 

  每个人面对困难都有自己的看法，或悲观或乐观，香港新界社团联会理事长、社会服务基金

执行董事陈勇是一位对未来持有审慎乐观态度的人，与相对保守的观点不同，他对香港未来前景

非常看好，若按满分 10分计算，他对香港未来给出了 8分的高分。 
  陈勇在接受《第一财经日报》专访时表示，香港目前正在经历短暂的阵痛期，尽管要付出一

定代价，但他相信，香港善良的市民最终会做出正确的选择。 
  ［“探问香港”专题深度解剖香港大势，唐英年、史美伦、施永青等十一位香港政商高端人

士接受独家专访，详情请至第一财经手机客户端观看］ 
  第一财经日报：现在香港存在一些深层次矛盾，你认为这些矛盾是什么？根源在哪里？ 
  陈勇：香港相当多的市民大众都是接受西方教育成长，以前被英国人管治，对国家的近代史

以及整个国际的格局的分析都不是特别了解。大家都是很善良的市民，在政治上未必想得那么复

杂，但是香港也不可避免会是整个世界东西方两种意识形态的焦点。所以香港很多问题，不是纯

粹的社会和民生问题，牵扯很多意识形态的东西，容易产生波动。 
  香港的政治和美国运作不一样，美国、英国有不同政党，不管是执政党还是反对党，在政治

理念上对国家的感情、热爱程度都是一样的，就像是同一个家庭里面，不同的兄弟只是存在管理

理念的不同。 
  香港的市民大众都有民主的追求，这个特别健康，但过程不单单是一个口号，也不单单是本

地市民善良的想法，这始终是一个国家里面的行政区政府的事情，它不能跟中央政府对立，更不

可能脱离。 
  香港的政治和民主的推进，我们觉得还是要按照基本法一步一步地推，然后希望 2017 年顺
利拿到漂亮的一票，这一票就是真正的普选。但这个也不是终结，看现在全世界也不是简单为达

到某一个模式的民主就能万事大吉，连美国自己都还是有占领华尔街的行为。虽然到现在奥巴马

也没法改变美国经济状况的低迷，但是他们自己学着检讨美国的政治、民主发生了什么事。既然

这样的话，这个世界上没有一个定型也没有一个终点。 
  日报：在这样的深层次矛盾下面，香港可能会面临什么样的困难？ 
  陈勇：香港这段时间是阵痛期，这是我们也不希望看到的。我相信现在这些政治捣乱破坏派

要改变不容易，因为涉及种种的政治利益，这些人就慢慢等他醒悟吧。 
  大家都不想见到阵痛期的到来，但是没办法的时候，那就长痛不如短痛，就像你再痛惜自己

的孩子，他再玩火的话，你害怕他最后全部烧屋。你就得让他被火烧一下，他以后都记得，如果

你一直阻止他的话，到最后他可能趁你不在家，玩更大的火，所以这样比较两害取其轻呢？ 
  他们这种表演你也阻止不了，虽然整个香港要为此付出代价，但是我们还是希望能够因小得

大，失去这个小的代价，从而能够让大部分的市民更清醒，这样的话更有意义，将来重新起飞。 
  最重要的是我们希望最多的市民大众保持清醒，凝聚 700万人的智慧和意愿修正错误，就会
把今天看起来风光的一些破坏派的领袖，扫进历史的垃圾堆，我们在等这一天，也积极去促成这

一天。 
  日报：香港和内地的矛盾近日正在激化，你觉得是什么造成了这个现象？如何妥善解决这一
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问题？ 
  陈勇：其实我觉得两地矛盾有管理的问题，只不过就是香港的地方小，比如你家里面只有 500
平方呎（约合 46.5平方米），来 5个人你觉得有点挤，来 50个人你容纳不下了。 
  现代化高层的管理本来是我们的强项，但是你看到这么多年，尤其是前一任特首的期间，现

在很多的评论都说他是没有作为的，不管是房屋发展等等，都是小做小错，这个是不正常政治环

境造成的。 
  你看最简单的例子，我们的上水火车站当时设计就是以千为单位的旅客，现在是以十万甚至

百万的单位，那怎么得了？但是一直都没有改变发展，就是政策出了问题。 
  但是迪士尼的管理就很好，比如今天卖了一定数量的票，然后发现很挤了，就出一个通告，

让大家明天再来。这样保证了游客的舒适感，也顾及了本地市民的幸福感，让大家各有自己开心

快乐的一面。但是如果处理地不好，就好像乘搭东铁线的旅客比较多，大家觉得火车很挤，造成

不光本地有怨言，游客也觉得我付了那么多钱在香港，居然是这样的，那就可能不开心，对大家

就不好。 
  另一方面，有一些人就希望把这种矛盾激化，做一种挑拨或者是分裂香港和内地的关系。所

幸大部分人是理性的，而且我们提出了很多建议，包括发展大屿山，让香港可以容纳更多游客，

而不至于影响本地市民的生活，这样我们下一代找工作也容易了。而且发展多一点，买楼也容易

了，香港天上又不会掉馅饼，地下没有石油，就是靠来自世界各地的游客，提供我们的服务，这

样发展才是硬道理，如果不发展困在这个小岛里面，一天到晚唉声叹气，就算没人来你自己也不

舒服。 
  日报：目前香港面临较为严峻的管治危机，是因为港人缺乏管治能力么？现在香港社会为什

么会存在这样的情况？ 
  陈勇：在香港回归以前，其实英国人并没有给什么民主，自由是有一点，大家都是经济动物。

真正的民主进程应该是回归之后基本法赋予的。香港经济民主进程的主要发展，按照基本法一步

一步来的，可以说过去 17 年香港民主进程，比过去 175 年英国人所给予的，或者是英国本土的
发展都要快。 
  这个过程如果是很自然，慢慢自己完善发展还好，但是遇到很多问题，包括金融海啸风暴、

非典，还有外资的力量进入。但相信我们的理念是正义的，只是需要一定的过程，而且这个过程

里面还有很多不同的任务。所以我们坚持发展香港的民主要循序渐进。如果我们在经济上已经是

博士后了，但是我们在政治上可能还是小学生，那你说小学生马上给你一个大学校长去当，那就

需要一个学习的过程。 
  现在香港人也零距离地看清楚人们政治是怎么玩的，为什么这次我们发起“反占中”签名行

动获得这么多支持。我们很希望香港有志于从政，或者有远大目标理想的青年们，可以投身政治，

这一块的市场以前没有，而且这更要求真正有担当的人来做。 
  以前香港有句话，一流的人才在商界，二流的人才才在政府，三流的人才才去选议员，将来

这话肯定得改，像美国、中国内地，一等一的人才应该从政，这就像是一个船的船长，一切方向

都要掌握好，如果他掌握不好，其他房间做得再精美，表演再好，很容易变成铁达尼号（泰坦尼

克号），最后沉没了。 
  所以这个也是为什么我们民间都很坚持，未来选的特首一定要爱国爱港，而且是爱中国爱香

港。现在有一些人拿着外国护照，他也说爱国爱港。现在我明白了，他爱的不是中国，因为他护

照都不是中国。 
  这个要搞清楚，如果这个船长，他有自己私家救生艇，而且他不需要对这个船的生命财产负

责，一个不高兴他就撞冰山。撞之前自己坐救生艇走了，一点代价都没有，那这种人能当我们的

船长吗？那绝对不能，所以我们还是希望本地的热血青年从政，和市民大众一起协助推动和监督

这些官员，确保他们是真正有担当的领袖，真正为香港长远利益去努力。而且要爱中国、爱香港，
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这样我们保证船在港人接手之后慢慢行驶顺畅，避开那些危险的地方，走向金光大道。 
  日报：你看好香港前景吗？如果用十分来评分，你为香港未来的发展打多少分？ 
  陈勇：我给目前的香港的分数是 6到 7分，就是预计可能对短期阵痛期的调整，但是长远我
相信肯定会高过 8分，但是现在我们做好六至七分之间的心理准备。 
  现在有很多我们接触的青年朋友，尤其是有理想的，我们鼓励第一要准备好自己，第二就是

要适应现在的环境。就算你现在找一个工作不是很理想，待遇不是很高，但如果能够积极装备自

己，用那几句话来讲就是扎根香港、北靠神州、面向世界，当他们能做好这句话，形成他自己的

历史观、世界观，将来肯定会成才的。 
  尤其香港现在真正有担当的领袖很少，在这个市场真正有担当，同时能够是道德标准很高，

又对两岸四地的了解比较深刻的人，将来肯定是领先的。 
  另外我也很看好香港人，因为到最后几乎每一次都证明他们是对的，你看香港股市、楼市，

或者香港经济不管经历多大的劫难，基本形势都是向上。 


